
阅读提示

雷后兴委员认为，专业人才稀缺、资金设备短缺等是优质医疗资源分布不均的
主要原因，而数字化改革正在逐步打破这一局面。

“推动优质医疗资源向市县延伸”，全国政协委

员、丽水市中医院名誉院长雷后兴对政府工作报告

中的这句话感触很深，推进高质量发展建设共同富

裕示范区，也要求努力实现基本公共服务均等化。

作为一名来自丽水山区、从医 40 余年的基层

工作者，雷后兴委员认为，专业人才稀缺、资金设备

短缺等是优质医疗资源分布不均的主要原因，而数

字化改革正在逐步打破这一局面。

丽水近年医疗卫生事业的发展变化，是我省以

数字化改革助推优质医疗卫生服务向“山”与“海”

深入延伸的一个缩影。“一辆车”的故事，让雷后兴

委员印象深刻。去年，丽水对“流动医院”进行升级

改造，统筹运用数字化思维、数字化认知、数字化技

术打造“智慧流动医院”，医生不仅可在诊疗车内调

取一体化健康档案，查看就医患者相关就诊记录和

疾病史，还能开展远程在线诊疗服务。

“当然，数字赋能医疗资源均衡布局，需要从深层

次、整体性变革出发，深度思考、系统谋划。”雷后兴委

员认为，首先要加快促进优质医疗资源上下贯通，“一

方面进一步打破数据壁垒，持续推动医学检验检查结

果互认等数据互联共享机制向下延伸，实现医疗资源

更高效、更迅捷地响应和配置。另一方面加大通过远

程医疗、远程教学等方式培养基层优秀医疗人才的力

度，着力缓解医疗资源不足这一根本问题。”

“输血”，更要“造血”。在雷后兴委员看来，逐

步增强山区 26 县公共医疗服务供给能力，不能简

单地做“加法”，需从全省“一盘棋”出发，抓住数字

化改革的契机，以医疗服务水平的整体性提升填平

横亘在城乡之间的无形沟壑。

对此他建议，迭代升级“健康大脑+”体系，围绕

全人群全生命周期，打造涉及医疗服务体系、医防

联合、数字医疗等多领域“场景链”，对老百姓的健

康指标变化进行持续监测跟踪和管理，让卫生健康

服务更加便捷化、智能化、有温度，加快实现偏远地

区群众“看病少跑路，小病不出村”。

据《浙江日报》

今年的全国两会，围绕热点话题，记者连线采

访全国人大代表和政协委员，进行专业解读和深入

讨论。

全国政协委员孙洁：
建议将老年人起始年龄界定为 65 岁

今年全国两会，全国政协委员、对外经济贸易

大学国家对外开放研究院研究员孙洁建议：将我国

老年人的起始年龄界定为 65岁。65岁以上人口才

能享受公共养老服务资源和财政补贴，这更符合我

国人口平均预期寿命普遍延长的现实，而且也有着

重要的社会经济意义。

孙洁说，很多老年人退休后成为具有劳动能力

的消费人口，这是对人力资源的一大浪费。“很多 60
多岁的人身体健康、充满活力，应当成为我国巨大

的老年人力资源。”通过开发和利用老年人力资源，

使一部分有劳动能力的消费人口变为生产人口，不

仅可以减少财政开支，还能为社会创造财富。

她建议，应建立专门机构和“时间银行”机制，

对老年劳动力资源进行跟踪调查、统计和“时间银

行”管理，推进老年人互助养老。建立老年人档案，

掌握老年劳动力需求信息，疏通老年劳动力供求渠

道，组织协调聘用离退休人员的工作，以提高老年

人口的社会参与率。

要适时制定老年劳动政策，对老年劳动者的就

业、工资福利、工作日制、退休金制等等作出一些原

则规定，可以考虑在一些行业中适当延长退休年

龄，逐步采用非全日制工作，或实行弹性工作制度。

全国政协委员胡卫：
35 岁以上才是一个人最好的黄金年龄

今年的全国两会上，全国政协委员、上海市政

府参事、上海中华职教社常务副主任胡卫提出，35
岁以上的中青年是国家进步和社会稳定的中坚力

量，也是支持国家三胎政策，积极应对老龄化的关

键力量。但现在的就业环境却对这个群体不是很

友好。建议修订相关劳动法规、扩大公益性岗位安

置、支持中年人才职能转型、鼓励中年人才返乡建

设等。

“35 岁以上的中青年正值壮年，我们不能浪费

宝贵的人力资源。”胡卫告诉记者，在就业市场上，

多数单位将 35 岁作为招聘红线，40 岁及以上骨干

被一刀切、边缘化的情况也时有出现，人力资源浪

费现象极为普遍。他举例说，不少学校、企事业单

位只录用 35岁以下的教师。但其实 35岁以上才是

一个人最好的黄金年龄，这些人才在一个行业沉淀

多年，正值爆发期。

“我们要尊重劳动选择，倡导劳动权的平等。

甚至有的岗位还要向有经验的人才倾斜，比如医

生、教师、公务员等，都需要阅历的积累。如果清一

色都是 35 岁以下的从业者，可能会影响队伍的质

量。”

全国政协委员张俊廷：
建议第三孩免费上幼儿园

三孩政策下如何提高生育意愿，成为今年全国

两会讨论的热点之一。

全国政协委员张俊廷在调研中发现，很多民营

幼儿园费用相对较高，导致很多家庭顾忌经济支出

而不愿多要孩子。尤其是双职工家庭，大多是把老

人接过来带孩子，带一个尚可，若带两个、三个，老

人就很辛苦。

如果由政府出面给生育三孩的家庭予以经济

补贴，比如让第三孩免费上托儿所、幼儿园，既可减

轻年轻人的育儿成本，也可缓解祖辈带孙的负担，

这就会让生育者消除顾虑。

全国人大代表冯毅：
建议把幼儿、高中教育纳入义务教育

冯毅代表说，把幼儿教育和高中教育纳入义务

教育，能创造更加普惠公平的教育条件，有效减轻

困难家庭的教育负担。可以降低家庭教育成本，推

广三孩生育政策，促进人口长期均衡发展，以及让

每一个孩子都享受最优质的基础教育，推动我国人

口素质的全面提升。

因此冯毅代表建议，把幼儿教育和高中教育纳

入义务教育。同时调整学制，幼儿园、小学、初中、

高中采用三五三二学制。这样孩子们十六岁高中

毕业，二十岁大学毕业。高中毕业后，不上大学的

可以到职业技术学校学习两年，再走向社会。

全国人大代表甘华田：
建议取消中考，实行十年义务教育

甘华田认为，走出教育“内卷”须从教育制度改

革上入手，普及高中是必由之路。在制度设计上，

可通过取消中考，调整课程设置与教材内容，把小

学六年制改为五年制、保留初中三年制，普通高中

三年制改为二年制，实施十年制义务基础教育改

革。

甘华田说，取消“初升高”的遴选式考试，把学

习和考试压力推迟到高中阶段，这样一来，不仅可

以减轻初中阶段学生升学考试压力，还能让初中学

生在德智体各方面得到全面发展，有利于青少年的

整体身心健康发展。

据《都市快报》

建议将老年人起始年龄界定为 65 岁
保护 35 岁以上求职者的就业机会

■全国两会部分热点话题选摘
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如何推动优质医疗资源向市县延伸，全国政协委员、丽水市中医院名誉院长雷后兴建议：

数字赋能医疗资源上山下海


